
 令和３年度第１回松戸市環境審議会 

（会議録） 

 

【開催日時】  令和３年７月８日(木) 午前１０時から 

【開催場所】  市役所新館７階大会議室 

【次  第】    第１回松戸市環境審議会 

          ＊開会 

          ＊環境部長挨拶 

          ＊議題 

           松戸市ごみ処理基本計画(素案)について 

               松戸市生活排水処理基本計画(素案)について 

＊閉会  

【出 席 者】  [委員] 

        ・本 條  毅 委 員  

・古 井  恒 委 員 

・山田 千香子委員  

・湯浅 康弘委員  

        ・杉浦 正実委員  

                ・大越 徹朗委員  

        ・秋谷 暢彦委員  

        ・曽宮 祐三委員  

・藤 田  隆 委 員 

・大和  治枝委員 

・安達  和之委員 

・平野  将人委員 

・坂本  一憲委員※欠席 

・金 井  要 委 員※欠席 

・松田  茂一委員※欠席 

 

         [松戸市職員] 

・市毛  一 己  （環境部長） 

        ・門 倉  隆  （環境政策課長） 

        ・成田 由美子   (環境政策課長補佐) 

        ・小山  陽 子  （主幹） 

・佐々木 史織  （主査） 



        ・松戸  孝 雄  （主査） 

・青木  一 晃  （主事） 

        ・松田  圭 史  （主事） 

        ・関戸  洋 史   (廃棄物対策課長) 

                ・會田  雅 施   (廃棄物対策課長補佐) 

        ・柳澤  秀 和   (主任主事) 

 

【傍聴者】    0名 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



司会 定刻となりましたので、「令和３年度第１回松戸市環境審議会」

を始めさせていただきます。 

本日、司会を務めさせていただきます環境政策課の青木です。よ

ろしくお願い致します。 

はじめに、環境審議会開催にあたりまして、環境部長の市毛より

ご挨拶申し上げます。 

市毛環境部長 (環境部長より挨拶) 

司会 ありがとうございました。それでは、事務局から本日配布した資

料の確認をさせていただきます。 

事務局 (配付資料の確認) 

司会 年度も変わりましたので、事務局の自己紹介をさせていただきま

す。 

 (事務局自己紹介) 

司会 ここからは、松戸市環境審議会条例第 8条第 1項に基づき、議事

進行を本條会長にお願いしたいと思います。本條会長、宜しくお願

いいたします。 

本條会長 それでは、これより、私が議事進行をさせていただきます。本日

配られました次第に沿って進めさせていただきます。 

議題に入る前に、本日の委員の出席状況について、事務局から報

告をお願いします。 

事務局 本日は 3 名の方から欠席するとの連絡をいただいておりますの

で、出席者は計 12 名となります。よって、松戸市環境審議会条例

第 8条第 2項に基づき、委員の過半数の出席により本会議が成立す

ることを報告します。また、本日は都合により欠席ですが、先日、

千葉県松戸健康福祉センターでの人事異動に伴い、新様に代わりま

して金井様が新たにセンター長に着任されましたことから、当審議

会委員の構成については添付の委員名簿のとおりとなりますので、

併せてご報告致します。 

本條会長 金井様が新たに着任されたとのこと、承知致しました。新型コロ

ナウイルス感染症の感染拡大が始まってから１年以上が経過し、保

健所でも見えない敵との闘いに疲れも溜まってきていることと思

います。一日でも早くコロナウイルスが収束できるよう、我々もで

きることを取り組んで参りましょう。 

さて、話を戻しまして、本審議会は松戸市環境審議会の組織及び



運営に関する規則第 3条第 1項の規定により、公開となっておりま

すが、傍聴希望者はいますか。 

司会 傍聴希望者はおりませんでしたので、ご報告いたします。 

本條会長 それでは、議事に移らせていただきます。本日配られました次第

に沿って進めさせていただきます。 

まず、議事(1)の「松戸市ごみ処理基本計画(素案)について」です

が、市長より当審議会宛てに諮問が届いておりますので、事務局よ

り説明をお願い致します。 

事務局 (事務局 諮問文説明) 

本條会長 ありがとうございました。 

それでは、内容の詳細について担当課より説明をお願い致しま

す。 

會田廃棄物対

策課長補佐 

(廃棄物対策課による説明) 

本條会長 ありがとうございました。ただいま担当課から説明がありました

が、ここまでで何かご意見等はありますでしょうか。 

大越委員  有料化について、有料化することによって、ごみを減らす動きも

早まると思いますが、同時に不法投棄が増えることも考えられま

す。一度に料金を上げるのではなく、段階的に上げる方がいいと思

います。 

平野委員  大越委員の意見にも関わることでありますが、レジ袋が有料化さ

れたことで、ごみがタダではないという意識づけは進んだと思いま

す。そこで、市内でレジ袋の有料化に際して、抵抗を持つ人がどれ

ぐらいいるのでしょうか。また、マイバッグを持つ人がどれぐらい

増えたのかといった資料はありますでしょうか。 

會田廃棄物対

策課長補佐 

 具体的なデータはありませんが、以前からスーパーに職員が出向

いて、その場でレジ袋削減のためにマイバッグ持参を促す運動を進

めていました。そのあたりが浸透してきており、レジ袋有料化に伴

い、マイバッグ持参への後押しになったかと思います。 

曽宮委員  清掃業者に対する市の補助金が近隣市と比較しても手厚く出て

いると認識しています。それだけ手厚くてもごみの有料化をして、

市民から徴収するのはいかがかと思います。それについての考えを



お聞かせいただきたいです。 

會田廃棄物対

策課長補佐 

 集団回収の資源回収業者への集めた資源に対する奨励金につい

てのことかと思いますが、資源回収というものは、集めた資源を売

り払って得た収入と奨励金によって、事業を行っています。近年、

売り払いの価格が下がっており、資源回収の制度そのものが成り立

たなくなりそうだと伺っております。奨励金の金額については、相

場を見ながら適宜、修正をしているところですので、今後も適正な

価格になるように調整したいと思います。 

曽宮委員  段ボールの回収について、紐でくくらないと回収をしてくれない

とおもいますが、この段ボール回収の際のビニール紐自体が問題だ

と思います。作業の効率化を求めてのことだと思いますが、レジ袋

の有料化によりビニールを減らそうとしている動きに反している

のではないかと思います。 

會田廃棄物対

策課長補佐 

 紐で縛ることに関しては、収集での作業効率もありますが、その

先の紙問屋での扱いも関係していると思うので、収集業者や紙問

屋、我々で話し合い、ルール作りをし、市民の皆様に説明をしたい

と思います。 

曽宮委員  それでは、ビニール等の紐類での異物が混入してもいいとのこと

でしょうか。作業効率を求めてのことと理解してよろしいでしょう

か。 

會田廃棄物対

策課長補佐 

 異物の混入については、紙問屋でも困ってしまうことなのです

が、段ボール回収の異物の混入については、我々もそこまで課題に

はしていません。むしろ、雑紙の回収について、紙袋で出してもら

っていますが、紙袋の中に異物が混入してしまっていたりすると、

紙問屋も困るので、紙袋を縛る際は、中が見えるかつ飛散しないよ

うご案内しているところです。 

柳澤主任主事  段ボールについては、効率的な資源化するまでの収集体制とし

て、紙問屋や収集業者と話し合ったうえで、現在の形での収集を皆

様にお願いしていると伺っています。しかし、今回、このような意

見もいただきましたので、適宜、見直しを図りたいと思います。 

安達委員  有料化について、現在、市はどのような現状なのか教えてほしい。



トントンなのか、そうではなく、上げた方がいいのか、教えてほし

いです。 

會田廃棄物対

策課長補佐 

 有料化する時には、どうして有料化するのか、金額等の基準をし

っかりと定めてご説明しないといけないと思っています。なお、本

計画の時点では、詳細には定めておりません。 

関戸廃棄対策

課長 

 補足させていただくと、有料化前提で話を進めているわけではな

く、手段の１つとして有料化をしていこうと進めております。今後

も調査研究を進めていきたいと思っています。 

安達委員  今回は諮問という形で出ているわけであり、有料化が前提での話

なのではないでしょうか。私は現状を知りたいだけであり、はじめ

から本当にやらないといえるのでしょうか。 

関戸廃棄対策

課長 

 有料化については、近隣市でも導入には至っておりません。税金

の２重取りとのご意見もあるので、より慎重に判断していこうと思

っています。 

本條会長 それでは、次の項目について、担当課から説明をお願いします。 

會田廃棄物対

策課長補佐 

(廃棄物対策課による説明) 

本條会長 ただいま担当課から説明がありましたが、ここまでで何かご意見

等はありますでしょうか。 

本條会長 それでは、特にないようですので、次の項目について、担当課か

ら説明をお願いします。 

會田廃棄物対

策課長補佐 

(廃棄物対策課による説明) 

本條会長 ただいま担当課から説明がありましたが、ここまでで何かご意見

等はありますでしょうか。 

平野委員 松戸市は、民間ではありますが、子ども食堂等をはじめとする活

動により、子ども・若者の居場所が充実しています。東葛６市の子

ども食堂に対して、食品を提供するフードバンクもあり、企業等か

ら食品の寄附をいただいているかと思います。市の方でフードパン

トリーとして、市役所に不要な食品を持ってきてくださいというこ

とでたくさん集めていただいたこともありました。そういった活動

は、大企業から話があって、遠方の倉庫から松戸市に運んできても



らうと思いますが、一番良いのは、松戸市内で出たものを松戸市内

で消費することだと思います。子どもわかもの課で子ども食堂の支

援をしていると思いますが、こちらの計画の中で他部署との連携の

動きを促進するといったことはありますでしょうか。 

會田廃棄物対

策課長補佐 

庁内の食品ロス削減促進のための連携会議というものを関係課

により構成しておりまして、お互いの取り組みについて報告した

り、連携したりしようと考えております。そういった取り組みにつ

いては、市のホームページにて公表したいと考えています。 

本條会長 その他意見等ございますでしょうか。それでは、ないようですの

で、次の項目について、担当課から説明をお願いします。 

會田廃棄物対

策課長補佐 

(廃棄物対策課による説明) 

本條会長 ただいま担当課から説明がありましたが、ここまでで何かご意見

等はありますでしょうか。 

平野委員 バイオマスプラスチックの導入について、市として導入する意義

はカーボンニュートラルということでしょうか。 

會田廃棄物対

策課長補佐 

はい。 

平野委員 バイオマスといえば聞こえはいいですが、結局、焼却されますし、

２５％のために流行りに乗って導入しようということであれば、慎

重に検討いただきたいと思います。 

本條会長 その他意見等ございますでしょうか。それでは、ないようですの

で、次の項目について、担当課から説明をお願いします。 

會田廃棄物対

策課長補佐 

(廃棄物対策課による説明) 

本條会長 ありがとうございました。ただいま担当課から説明がありました

が、何かご意見等はありますでしょうか。 

本條会長 それでは、特にないようですので、次の議事に移らせていただき

ます。議事（2）の「松戸市生活排水処理基本計画について」、こち

らも市長より当審議会宛てに諮問が届いております。事務局から説

明をお願いします。 

事務局 (事務局 諮問文説明) 



本條会長 ありがとうございました。それでは、内容の詳細について担当

課より説明をお願い致します。 

會田廃棄物対

策課長補佐 

(廃棄物対策課による説明) 

本條会長 ただいま担当課から説明がありましたが、何かご意見等はありま

すでしょうか。 

藤田委員 ごみ処理基本計画に話が戻ってしまいますが、ごみの処理につい

て、家庭ごみの分け方出し方と毎年家庭に配布されている一覧表が

非常に分かりやすいと思います。さらに、ホームページを見ていく

と、ごみ処理ガイドがあいうえお順になっており、例えば、パソコ

ンのマウスはどうやって捨てたらいいかが事細かにわかるように

なっており、分かりやすいです。一方、スマートフォンの普及が進

んでいるなか、心配されるのは、高齢者のデジタルディバイドであ

り、スマートフォンアプリやパソコンを使えない方へのガイドの仕

方等のケアをした方がいいのではないでしょうか。また、SNS で発

信するのはいいと思いますが、利用されているのかどうかを市とし

て把握しておくといいといます。 

柳澤主任主事 高齢者の方向けには紙媒体での提供を続けていくほか、昨年度、

１０月からごみ関係のコールセンターを開設し、お気軽にお問合せ

できるような体制をとっています。一方で周知が全て行き届いてい

るとは言い切れないと思いますので、今後も広く啓発していきたい

と思います。SNS に関しては、クリンクルちゃんというごみ減らし

のキャラクターをアカウントとして開設しておりますが、皆様から

のコメントに関しては現在、返信を行っておりません。昨今におけ

る SNSの活用の仕方については、他自治体でも変わってきていると

思います。そういったなかで、こういったご意見をいただいたこと

から、活用の仕方については検討していきたいと思います。 

曽宮委員 集積所までごみを持っていくことが困難な人の区別はあるので

しょうか。 

會田廃棄物対

策課長補佐 

家庭ごみのふれあい収集ということで、１件１件ごみ出し困難者

への収集を行っていますが、玄関先までであり、家の中までは収集

は行っていません。 



曽宮委員 それは、自治会で処理することはできないのでしょうか。 

會田廃棄物対

策課長補佐 

ふれあい収集を利用される方は、近親者やご近所同士の助け合い

でごみ出しが困難な方が制度を利用していただいております。 

曽宮委員 玄関先までごみを置けるのであれば、近所の人が代わりに持って

いってあげられるのではないでしょうか。玄関まで出せない人もい

ると思うのですが、それについてはどうお考えでしょうか。 

會田廃棄物対

策課長補佐 

それについては、自治会のなかでそういった仕組みがあればあり

がたいと思います。 

曽宮委員 自治会でやるならどこまで入っていいのか、ルールをつくって欲

しいです。検討していないのでしょうか。 

會田廃棄物対

策課長補佐 

そういった検討まではしていないので、貴重なご意見として受け

取らせていただきます。 

柳澤主任主事 補足させていただきますと、ふれあい収集につきましは、高齢者

で要介護の認定を受けている方と障がい者で重度の障害を受けて

いる方に対する市の例外的な戸別収集として取り組んでいるとこ

ろでございます。自治会のなかでの自発的な取り組みについては、

歓迎いたしますが、自治会側のご負担を考えると懸念事項もありま

すことから、バランスを考えながら、今回のご意見を頂戴したいと

思います。 

本條会長 本日の議事については、以上になりますが、その他、事務局から

何かありますか。 

事務局 事務局からは１点、次回の審議会の日程についてご報告がござい

ます。次回の環境審議会は１０月頃を予定しております。日程や議

題等、詳細が決まりましたら、改めてご連絡させていただきます。 

本條会長 それでは、以上をもちまして、令和３年度第１回松戸市環境審議

会を終了いたします。長時間にわたり、お疲れさまでした。また、

議事進行にご協力いただきまして、ありがとうございました。それ

では、司会を事務局にお返しいたします。 

司会 以上をもちまして、環境審議会を終了させていただきます。 

本日は、長時間にわたりありがとうございました。 

以上 

 


